



Política

“ Cada comuna pueda determinar en qué quiere utilizar los recursos, en función de sus necesidades y que no sean recursos que tengan predeterminados por parte de ni el Congreso ni el Gobierno. ”

Francisca Perales, subsecretaria de Desarrollo Regional.

Aníbal Torres Durán
 anibal.torres@diarioconcepcion.cl

30 COMUNAS DE LA ZONA RECIBEN ESTE FINANCIAMIENTO

\$2 mil 22 millones es el total de recursos ejecutados del Royalty Minero en la Región del Biobío, a través de las 30 de las comunas de la zona que son parte del Fondo Puente de Equidad Territorial. Esto de acuerdo al último reporte entregado por la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo al Congreso Nacional.

Cabe señalar que el fondo está destinado a compensar las brechas presupuestarias existentes entre los municipios.

El FET, en específico, es un aporte extraordinario tramitado por el Gobierno ante el Parlamento, en el marco de la Ley de Presupuestos 2024, como un adelanto de recursos previo a que la Ley de Royalty entre en régimen el año 2025. Los municipios beneficiados deben dar cuenta de sus modificaciones presupuestarias y ejecución de gastos trimestralmente a la Subsecretaría de Desarrollo Regional y Administrativo que, a su vez, informa al Congreso Nacional y Contraloría General de la República.

Vale destacar que los recursos son de libre disposición por parte de los municipios, que solo deben contar con la aprobación de su Concejo Municipal para destinar sus usos. Asimismo, el reglamento de los Fondos Puente no determina una temporalidad de cuándo deben ser invertidos.

Según han manifestado desde la Subdere, los recursos se han utilizado en múltiples formas, tanto como para el uso interno de los municipios, como para la inversión en proyectos, compras y usos en directo beneficio de la comunidad.

Gastos reportados

En el Biobío, son 18 las comunas que han reportado sus gastos de los recursos provenientes del Royalty Minero, estas son: Alto Biobío con \$4 millones 247 en gastos, lo que corresponde a un 32% de ejecución del fondo asignado; Arauco con \$28 millones 966 mil en gastos, lo que corresponde a un 12% de ejecución; Cañete con \$111 millones 583

En Biobío se han ejecutado más de \$2 mil millones provenientes del Royalty Minero

18 comunas han reportado sus gastos asociados al impuesto que se aplica a las grandes empresas mineras y que se distribuye por entre 161 municipios del país a través de un Fondo Puente de Equidad Territorial.

CHIGUAYANTE ha reportado gastos de \$154 millones, lo que corresponde a un 46% de ejecución del fondo asignado.

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE



en gastos, lo que corresponde a un 31% de ejecución; y Chiguayante con \$154 millones 295 mil, lo que corresponde a un 46% de ejecución.

Continuando con el listado, está Contulmo con \$100 millones 106 mil en gastos, lo que corresponde a un 64% de ejecución; Curanilahue con \$144 millones 647 mil en gastos, que corresponde 51% de

ejecución; Florida con \$39 millones 623 mil en gastos, lo que corresponde a un 22% de ejecución; Hualpén con \$119 millones 196 mil en gastos, lo que corresponde a un 40% de ejecución; Hualqui con \$116 millones 651 mil en gastos, lo que corresponde a un 44%; Laja con \$166 millones 554 mil en gastos, lo que corresponde a un 80% de ejecución;

Los Álamos con \$153 millones 888 mil en gastos, lo que corresponde a un 64% de ejecución; y Los Ángeles con \$128 millones en gastos, que corresponde a un 22%.

A continuación, también está Lota con \$34 millones 675 mil en gastos, lo que corresponde a un 10% de ejecución; Quilaco con \$72 millones 333 mil en gastos, lo que corres-

ponde a un 55% de ejecución; San Rosendo con \$30 millones 136 en gastos, que corresponde a un 22% de ejecución; Santa Juana con \$2 millones 434 mil en gastos, correspondiente a un 1% de ejecución; Tirúa con \$27 millones 481 mil de gasto, lo que corresponde a un 13% de ejecución; y Tucapel con \$66 millones 134 mil de gasto, lo que corresponde a un



40% de ejecución del fondo asignado.

“Una de las inversiones que se destaca es en materia de seguridad. En este ámbito, se han comprado drones para vigilancia en las comunas de Machalí y Lota; en Copiapó se compró un vehículo y equipamiento para programas de seguridad pública; en Carahue se destinaron fondos para la compra de combustible para los vehículos de seguridad ciudadana; se compraron cámaras de vigilancia en Purránque; en Los Sauces se contratará un inspector municipal dedicado a seguridad y en Vilcún se destinaron recursos para la compra de chalecos antibalas para inspectores municipales. Asimismo, distintas comunas como La Cisterna, Lanco y San Javier dispusieron parte de los fondos para comités de seguridad o fondos concursables en la materia”, explicaron desde la Subdere.

A su vez, hay 12 comunas de la Región que no han reportado gastos de recursos asociados a la ley de Royalty Minero. En detalle, los municipios son Antuco, Cabrero, Coronel, Lebu, Mulchén, Nacimiento, Negrete, Penco, Quilleco, Santa Bárbara, Tomé y Yumbel. Entre las comunas mencionadas, los montos transferidos alcanzan los \$2 mil 871 millones.

Es importante destacar que Subdere informará a Contraloría sobre aquellos municipios que no reportaron sus modificaciones presupuestarias y ejecución de gastos, tal como determinó la entidad en un instructivo enviado el 7 de junio de 2024 a las comunas.

18 Comunas

Han reportado sus modificaciones presupuestarias en base al Royalty Minero.

Un instructivo

fue entregado por la Subdere y la Contraloría para que las comunas reportaran sus gastos asociados al Royalty Minero.

Subdere

Al respecto, en conversación con Diario Concepción, la subsecretaria de Desarrollo Regional, Francisca Perales, comentó que “son recursos de libre disposición para los municipios, de tal manera de que cada comuna pueda determinar en qué quiere utilizar los recursos, en función de sus necesidades y que no sean recursos que tengan predeterminados por parte de ni el Congreso ni el Gobierno”.

Sobre los reportes, la subdere señaló que “lo que hemos hecho es fortalecer los mecanismos de transparencia (...) se generaron instructivos para todos los municipios para poder utilizar y ahí hay una diversidad de materias dentro de los cuales se han utilizado, algunos han trabajado en materia de temas sociales, ayudas sociales”.

“A nosotros nos interesa dar cuenta de que hay algunas comunas que ya están utilizando los recursos como en proyectos de inversión, en proyectos de carácter social. Y eso nos parece bastante importante destacar, porque los recursos del Royalty están pensados particularmente como una compensación hacia la sociedad chilena a propósito de la actividad minera y por eso se determinó que se pudieran distribuir en todo el país y no solamente en las comunas donde se produce la minería del cobre”, complementó la subsecretaria.

OPINIONES

Twitter @DiarioConcepcion
 contacto@diarioconcepcion.cl